

---

---

## PRESENTACIÓN

---

---

Cada seis años, la renovación del grupo gobernante abre en México un periodo de cambios, expectativas y nuevos proyectos que revitalizan el aire político y permiten, además de la recomposición de la élite, la búsqueda de nuevos caminos para el país. Este número de la *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales* enfoca su atención hacia algunas cuestiones relacionadas con ese momento, tanto en lo que respecta a los problemas que necesariamente deberán ser enfrentados en los próximos años, como a las características coyunturales que tendrá la propia transición.

Bertha Lerner por ejemplo, reflexiona sobre las limitaciones de la ciencia política para predecir quién será el candidato de un partido o el presidente electo, pero también sobre la capacidad de la misma disciplina para precisar el tipo de proceso que se llevará a cabo. Para Lerner, en las circunstancias actuales, el nuevo gobierno se verá obligado a asumir tres exigencias: contrarrestar la crisis económica, junto con la consecuente crisis de legitimidad que afecta al sistema político; fortalecer la competencia partidaria y canalizar los movimientos de renovación que surgen de la propia sociedad mexicana. Sintetizada en la doble fórmula de modernización y conciliación, la tarea requerirá de políticos hábiles y conedores.

A su vez, Guillermo Knockenhauer nos introduce al tema de la reconversión industrial que se ha convertido en objetivo central no solamente de México, sino de muchos otros países que se resisten a quedarse atrás en esta etapa de desarrollo tecnológico. La reconversión, como lo pone de manifiesto el autor, implica numerosos problemas por resolver, entre los cuales están el de lograr un equilibrio adecuado entre la moderni-

zación de la planta industrial y el desarrollo de la agricultura, así como hacer compatible el proyecto estatal con el proyecto del capital privado.

Las probables características del proceso que tendrá lugar en 1988, son analizados por Yolanda Meyenberg y Francisco González Ayerdi a partir del nuevo código electoral y del peligro potencial que pueden representar el PAN o el recién creado PMS para el partido oficial en la hora de los comicios. La crisis del viejo modelo corporativista aunada a una recomposición de las fuerzas sociales y partidarias, dicen los autores, abren una larga fase de transición hacia una nueva forma de régimen político.

Finalmente, Francisco Suárez subraya el creciente proceso de tecnocratización que ha experimentado la élite política en los últimos sexenios y que hace esperar una cada vez mayor especialización entre los funcionarios públicos con el correspondiente conflicto que ello establece con las viejas y nuevas generaciones de políticos forjados en la política misma y no en las divisiones de posgrado de las universidades. Suárez estudia en detalle las distintas lógicas de políticos y tecnócratas respecto al gobierno y al poder.

Completan este número dos artículos que, desde la perspectiva de la teoría social, analizan el Continente Americano. Adrián Sotelo descubre la vigencia de las teorías de la modernización y, en particular, la de Gino Germani, para analizar la situación actual de América Latina. Por su parte, Félix Lasheras San Martín realiza un interesante e instructivo recorrido por las fuentes ideológicas de la nueva derecha norteamericana, en la que confluyen las ideas de los ‘libertarios’ como Von Hayek con los planteamientos moralistas de la férrea ética protestante y con movimientos derechistas generados durante el largo auge del Estado de Bienestar. Hoy, dice Lasheras, la posición conservadora constituye una respuesta articulada que arranca la iniciativa a los liberales y ofrece nuevas opciones ante la crisis.

La sección *Documentos* completa el *dossier* sobre cuestiones estudiantiles que se incluyó en el número anterior de la Revista (128); en esta ocasión con una amplia recopilación hemerográfica realizada por Edingardo Aguilar y Enrique Dávila del Centro de Investigaciones Documentales de la FCPyS. A su vez, *Sociológicas* recoge artículos sobre tres cuestiones de actualidad: el regionalismo, las repercusiones sociales del sida y el aniversario de la muerte de León Trotsky.

Cristina Puga